

# LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

SERIE 5<sup>a</sup>

San José, Costa Rica, Marzo 20 de 1902

NUM. 36

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR,

**EMILIANO SANCHEZ PRADILLA**

## PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

JUAN DE DIOS URIBE.

## ALOCUCION

### COMPATRIOTAS:

Burlando la vigilancia más severa y acuciosa que puede establecerse, he conseguido, acompañado de varios de los más eximios Jefes militares del Partido Liberal, como Caicedo, Aguado, Ulloa, Pedroza, Trujillo, etc., recuperar mi libertad, de la que me hallaba privado hace quince meses, trece de los cuales en el memorable Panóptico de Bogotá, horrorosa prisión construída para los criminales, y que ha servido en esta época de martirio para tantos nobles ciudadanos, de patíbulo para tantos infelices. Me hallo, pues, otra vez al frente de las huestes revolucionarias y dispuesto á cumplir la promesa que os hice desde Cúcuta en Marzo de 1900, de obtener la victoria en la lucha empeñada ó perder en ella mi existencia.

### COLOMBIANOS:

En nombre de los más caros intereses de la sociedad, expuestos todos á perecer ó por lo menos próximos á zozobrar, os conjuro para que sin distinción de partidos unáis vuestros esfuerzos para dar en tierra cuanto antes, con este simulacro de Gobierno que rige en Bogotá y en algunos Departamentos de la República.

Y digo simulacro, porque en nombre de ¿qué ejerce su imperio?—¿De la legalidad?—Y se llevó por delante para asumir el Poder, el capítulo más importante de la Constitución que dice representar. ¿De la lealtad?—Y asaltó el Capitolio con las armas que un anciano respetable, reconocido por ellos como la primera autoridad de la República, les dió para que defendieran esa Constitución y esa autoridad. ¿De la religión?—No, porque la del Crucifi-

cado es ley de amor y de clemencia, y mal puede amparar tanta injusticia, tanta iniquidad, tanto odio y tanta crueldad como se comete á diario por este gobierno. ¿Del Catolicismo?—No, porque la mayor parte de las altas dignidades eclesiásticas son miradas con desprecio, y sus observaciones tendentes siquiera á humanizar esta cruenta lucha, son recibidas no sólo con desabrimiento, sino con marcado disgusto. ¿De los otros principios tutelares de la sociedad?—No, porque la política-concretada á la persecución y á la violencia ha alejado de la administración actual á los más honorables y conspicuos autores del movimiento del 31 de Julio, quienes lo promovieron, no para continuar una guerra de exterminio, sino para terminarla reconociendo los derechos de todos.—¿De la propiedad y de la vida?—No, porque aun antes de los decretos weylerianos del señor Marroquín, Antoñonzas, Morales, etc. ya sostenedores de su Gobierno habían confiscado y arruinado las propiedades de los liberales en todo el territorio de la República y sacrificado las vidas de multitud de ciudadanos, muchos de ellos completamente neutrales á nuestra contienda.

Y se habla al pueblo en sus periódicos oficiales—verdaderos pasquines energúmenos—como si todos los colombianos hubiesen perdido no sólo la memoria sino el más trivial sentido común: y se apela á designar los Ejércitos de la Revolución horda de mercenarios—como si este arruinado país pudiese ser hoy aliciente de lucro para alguien: y como si las invasiones de las fuerzas al servicio del Gobierno no hubiesen enseñado á los vecinos lo que debe temer de nuestros mandatarios su propia seguridad. Se admiran de que los revolucionarios sin más elementos que una poderosa opinión y una energía incontrastable, hayan tenido como los Padres de nuestra Patria, que buscar apoyo donde pudiesen hallarlo y recibirlo de quien lo dé.....

La camarilla alzada con el Gobierno de la República inculpa á la Revolución de la prolongación de la guerra. Nó, las causales son su política de soberbia, de intransigencia y de persecuciones sin fin. El que no tiene procedencia limpia, no tiene derecho de hablar de generosidad ni de conceder perdones, qué él—más que nadie—necesita.

En situación como la surgida del golpe del 31 de Julio, el único modo de imponer la paz hubiera sido adoptar una política amplia y generosa, prometiéndole con apariencia de sinceridad corregir los abusos cometidos y dar al Partido Liberal la participación que le corresponde en la Administración del País.

### COMPAÑEROS DE ARMAS DE TODA LA REPÚBLICA:

No os deslumbre la bulla ni 'la fingida pompa con q' el Gobierno ha celebrado sus victorias. Si al-

gunas veces las ha obtenido, eso depende de que siempre habéis luchado contra fuerzas triples ó cuádruplas con los elementos necesarios, mientras que vosotros carecíaís de los indispensables. El Gobierno ha hecho alarde de sus fáciles victorias, pero jamás de las vuestras; y cuando la historia imparcial se escriba, se verá de parte de quién está el heroísmo y la abnegación. Algunos esfuerzos más, y la victoria definitiva será nuestra.

Es imposible que la Nación fundada por Bolívar, Santander, los Mosqueras, López, Murillo y tantos hombres ilustres, se deje supeditar por farsantes y desequilibrados que no deben el puesto que ocupan sino á su audacia y ambición.

#### COLOMBIANOS TODOS:

A la lucha y antes de poco la paz nos cobijará; y, eleccionados por una dolorosa experiencia de cerca de un siglo, fundaremos un Gobierno estable de garantías para todos.

Dada en el Cuartel General de Viotá, á 11 de Noviembre de 1901.

*Foción Soto*

## Proclama

*Cuartel General de la Provincia de Bogotá,  
Diciembre de 1901.*

### *El Sub-Director de la Guerra*

A SUS COPARTIDARIOS DE BOGOTÁ:

El mes de Diciembre, con raras excepciones, ha sido felicísimo para nuestras armas.— La colosal derrota que el diez sufrieron las fuerzas del Gobierno en el alto de *La Cruz* por las de la 3.<sup>a</sup> División del Ejército Restaurador de Cundinamarca; la que dieron en *Une* las de la 1.<sup>a</sup> División, seguida por la del 22 en que los batallones del Gobierno fueron arrollados desde *Santana* y *Girón* hasta *Ubaque*; la derrota que el 25 dieron las fuerzas de la 2.<sup>a</sup> División en el *Chocho* á dictatoriales por las cercanías de *Fusagasugá*; la que el mismo 25 sufrieron cerca de *Quetame* por la 4.<sup>a</sup> Brigada de la 1.<sup>a</sup> División, hacen que el Gobierno haya sufrido una merma de 2.000 hombres en su ejército, con las correspondientes armas y municiones. Jamás el valor de los nuestros se había exhibido con mayor esplendor, no diciendo nosotros como ellos, que donde quiera se les puso en vergonzosa derrota, porque vencer á un cobarde no implica mérito alguno.

COPARTIDARIOS, para coronar la victoria que casi por todas partes se nos muestra risueña, se necesita, y más que nunca, de los esfuerzos de todo buen liberal. Bien sé que no todos pueden concurrir á los campamentos, pero vosotros también sabéis que Napoleón decía que tres cosas son esenciales para la

guerra; dinero, dinero y dinero. La misión de los inhábiles para tomar las armas es suministrar dinero y prestar una multitud de servicios importantes. Cuando ancianos de 70 años, como el General Vargas Santos, están sobre la brecha, ninguno que lleve en su frente la orla de liberal debe quedar inerte y contentarse con comentar lo que otros hacen. A la labor! pues, COMPATRIOTAS! la hora de la redención se acerca y es ignominia quedar indolente cuando los tiranos van á vender lo más precioso de nuestro territorio á trueque de vil oro.

*Foción Soto*

## Párrafos de una carta

Las tropas que llevó el General Milcfades Rodríguez en persecución de los presos políticos escapados de los horribles calabozos del Castillo de San Fernando en Bocachica, fueron distribuidos entre los Remolcadores *Mellie*, *Gazán* y *Caro*, y una canoa; esta última se varó á la entrada del puerto de Barú donde los fugitivos habían buscado provisional asilo. Estos, con las pocas armas de que habían despojado á sus guardianes, trataron de impedir el desembarque de sus furiosos perseguidores; pero una vez convencidos de que la canoa estaba varada y de que los vaporcitos habían regresado á Cartagena, volvieron á sus embarcaciones é hicieron rumbo á Costa Firme, entre los puertos de Berruga y Tolú.

La dicha canoa logró salir del varadero y las fuerzas de Rodríguez, *el héroe de Corozal*, ocuparon á Barú donde sólo encontraron á un par de *ancianos* antioqueños que no habían podido acompañar á sus camaradas de importancia á causa de las enfermedades contraídas en los largos meses de tormentos en las Bóvedas de Cartagena; los tomaron presos sin causarles daño, gracias á que en las tropas del Gobierno iban algunos oficiales antioqueños.

Los trajeron amarrados y al arrimar la canoa al muelle de la Aduana tuvo lugar la escena más salvaje que pueda imaginarse; la juventud cartagenera que hoy está militando, se precipitó ebria de coraje sobre aquel par de indefensos ancianos. El Coronel César Vélez (sobrino del célebre Gobernador) quien hacía de jefe de Día, sacó la espada y después de algunos golpes de plano hirió gravemente á uno de los dos desgraciados, el Coronel Diago.

El General Lácidés Segovia se lanzó sobre el viejo herido y lo protegió con su cuerpo para evitar que lo ultimaran; á tiempo de que el Secretario de Gobierno don Luis Patrón R., protegía al compañero, para librarlo de las iras de aquellos modernos jacobinos.

La oficialidad antioqueña indignada por aquella escena canibalesca, volvió por los fueros regionales, se encará á la godisma desenfrenada, y la apostrofó en estos términos: "Uds. son muy cobardes, no valen la pena de que nadie se haga matar por Uds." y volviéndose el Coronel Vélez; "Ud. ha he-

cho eso porque él está preso y atado, si le suelta las ligaduras, Ud. sale corriendo, porque es muy cobarde".

El Dr. Patrón condujo á su protegido á la cárcel y el General Segovia al suyo al hospital, seguidos por una turba que los pedía para hacerlos picadillos.

Mas no vaya Ud. á imaginarse que era el populacho el que esto hacía, era la gente que gastaba casaca, y miembros por más señas del *Club Cartagena*.

Así está Cartagena, los conservadores tienen sed de sangre; da horror verlos y oírlos.

Algunos conservadores honrados (que todavía los hay) se han horrorizado, y piensan que las represalias han de ser terribles, y piensan que les determinaron dar cuenta al Doctor J. F. Vélez, á Barranquilla y éste se ha contentado con dar de baja al sobriño "por acto de cobardía cometido con dos presos".

El Coronel Diago yace moribundo en el Hospital y á la fecha debe haber muerto á consecuencia de las heridas.

Un Corresponsal ad-hoc.

## GACETILLAS

### El Poás

*El Mercurio* de Panamá, en su número del 25 de febrero último asegura que la venta de *El Poás* es un hecho. Nosotros nada sabemos, ni los demás periódicos de esta capital parecen saberlo: *El Poás* sigue anclado en Puntarenas á pesar de los pesares.

### El General H. O. Jeffers

actualmente al servicio del Gobierno ilegítimo de Colombia, juzga á los revolucionarios, en correspondencia que publica *El New York Herald* y que reproduce *El Pacífico* de Puntarenas, como "pequeñas cuadrillas de ladrones y salteadores" que "merodean en el país". Preguntamos nosotros: ¿quiénes son los merodeadores?—Agrega el General Americano que "todo está quieto" y que los "rebeldes (sic) no tienen esperanza de triunfo". Lea quien quiera las noticias, todas exactas que publicamos en el anterior número de *La Defensa* y compare con el dicho del señor Jeffers. ¿Con que "pequeñas cuadrillas de ladrones", eh?

### La señora madre

de nuestro distinguido copartidario el señor General Manuel Santo Domingo Navas, se halla gravemente enferma en una de las bóvedas de Cartagena en donde la tiene encarcelada el tiranuelo de Bolívar. La respetabilísima matrona ha recibido todo género de ultrajes sin que su voz de protesta llegue á oídos de sus carceleros. Nosotros, en nombre de la civilización que da dignidad á la mujer, protestamos de semejantes hechos.

Ojalá que la señora de Santo Domingo recupere su salud.

### Repentinamente

murió en Cartago, doña Eugenia Díaz v. de Sosa, miembro de una de las familias más numerosas y respetables de Panamá, á toda la cual enviamos nuestro sentido pésame. Era la extinta esposa del malogrado señor don Pedro J. Sosa, notable ingeniero colombiano.

### Hundimiento de un Templo.

En la población de Horconcito (Panamá) se desplomó el templo q' los vecinos de la población estaban terminando, y sepultó en sus ruinas 13 personas y dejó heridos y contusos más de 30. Los muertos, en su mayor parte padres de familia, eran de lo más laboriosos y honrados que contaba aquella población.

### Un periódico

chileno dice con referencia al vapor *Lautaro* y como una curiosidad histórica, que dicho vapor es el famoso *Rimac* que fué tomado por el Perú durante la guerra con Chile y que posteriormente fué echado á pique en la bahía del Callao el 17 de enero de 1882, precisamente hace 20 años. Después fué sacado á flote y devuelto á la Compañía Sud-americana de vapores quien volvió á darle su nombre primitivo.

### Llamamos la atención

de nuestros lectores y del comercio en general hacia el aviso que en otro lugar publicamos de la respetable casa de comisiones de los señores Echeverría y Polo. Socio de esa casa es actualmente el señor Alejandro P. Echeverría, distinguido copartidario nuestro que ha sido agente de varias Compañías de Seguros de vida y en representación de las cuales le vimos aquí en Costa Rica hace algunos meses.

### ¿Qué cosas!

Los Generales Castro y Ortiz, derrotados de la manera más triste en Agua Dulce, llegaron huyendo á Panamá donde fueron recibidos por el Gobernador Salazar y demás oficiales del Gobierno, con honores militares. Así lo dice el cable de la prensa asociada de fecha 14 del presente. ¿Y no les da vergüenza?

### La Compañía Sud-americana

de vapores se ha negado á vender al Gobierno colombiano los vapores *Manila é Itata*, pretextando que no quiere intervenir en las cuestiones internas de las naciones.

También acordó suplicar al mismo Gobierno colombiano que evite la repetición de un incidente como el del *Lautaro*.

Mientras dure la revolución el Gobierno chileno colocará en aguas de Colombia el destroyer *Almirante Simpson*, para proteger los intereses chilenos.

### La Semana Santa

está encima. Nuestros lectores no deben olvidar que La Manufactura de Calzado está dispuesta á desafiar toda competencia en la calidad y la baratura de sus artículos. Con que á comprar allá, pues!

